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по-прежнему выталкиваемая газами, 
образованными внутри Земли. Соп-
ки Андрусова, Вернадского, Обручева 
тоже испещрены глубокими борозда-
ми от колёс. 

«Внутренние процессы Земли 
вряд ли изменятся от того, что по кот-
ловине ездят машины. Однако из-за 
определённых действий на почве 
внешний облик долины, конечно, бу-
дет меняться. В создаваемых колё-
сами грязевых «торосах» скаплива-
ется вода, происходит размыв брек-
чии, следом увеличивается радиус не-
устойчивой поверхности. Скажу боль-
ше, проводя здесь экскурсии, я часто 
сталкивалась с тем, что экскурсанты 
находили в жерлах бутылки, банки, 
прочий хлам. Однажды мы вытащили 
толстенное бревно, которым наглу-
хо было перекрыто отверстие. Пред-
полагаю, это сделали именно те, кто 
устраивает гонки, возможно, для того, 
чтобы поверхность преодолеваемых 
ими «барьеров» была сухая», — де-
лится наблюдениями и соображения-
ми моя знакомая.
Через пень-колоду

Эти бесчинства видны повсюду. 
Мы их зафиксировали на фото, обще-
ственники — на видео. И мне было 
странно слышать от предста-
вителей Министерства эколо-
гии и природных ресурсов РК, 
что до моего к ним обраще-
ния  ни о чём подобном они не 
знали. Да, к сожалению, до се-
годняшнего дня официальные 
жалобы на происходящее не 
поступали. Однако начальник 
управления в области органи-
зации, охраны, использования 
ООПТ и регулирования градо-
строительной деятельности 
Минприроды РК Анастасия Бе-
ляева отметила, что существу-
ет некое ГАУ ООПТ РК, которое 

осуществляет охранные мероприя-
тия, и если бы нарушения были, кер-
ченское отделение этого управления 
их бы зафиксировало. 

«Статус охранной зоны не запре-
щает передвижение на транспорте. 
Главное, чтобы не ездили по самим 
сопкам. Но я очень сомневаюсь, что 
ездят буквально по ним», — выразила 
в телефонном разговоре недоверие к 
нашей информации А. Беляева.

Ох, Анастасия Андреевна, ваши бы 
слова да Богу в уши. А пока, чтобы вы 
не сомневались, демонстрирую соот-
ветствующие фотографии (на сайте, 
кстати, можно посмотреть видео, тог-
да ваши сомнения развеются как дым). 

То же самое советую сделать и со-
трудникам ГАУ, которое, оказывает-
ся, является самостоятельным учреж-
дением, не относящимся к Минпри-
роды. К слову, работники керченско-
го отделения установили прекрас-
ные информационные щиты с указа-
нием всех трёх памятников природы, 
их площади (по одному гектару каж-
дый) и охранных зон вокруг них. На 
этом, видимо, «охранные мероприя-
тия» завершили. Во всяком случае на-
чальник научного отдела этого управ-

ления Сергей Уськов, так же, как и  
А. Беляева, услышал о том, что тво-
рится с памятниками природы, не от 
своих сотрудников, а от журналиста. 
Скажу больше, система контроля и 
реагирования настолько вычурная, 
что вряд ли вообще рабочая. Со слов  
С. Уськова, если совершается нару-
шение, сотрудник керченского от-
дела ГАУ должен его зафиксировать, 
потом передать данные в министер-
ство, в частности, в управление, воз-
главляемое А. Беляевой. Оттуда ин-
формация вновь передаётся в Керчь, 
но уже в местный отдел экологиче-
ского надзора, то есть в подразде-
ление, непосредственно относяще-
еся к министерству. Все всё поня-
ли? Я тоже смогла выстроить эту це-
почку не сразу. Из этой схемы важ-
но понять главное — есть охранное 
ведомство, а есть надзорное, пер-
вое осуществляет наблюдение, но 
нарушению самостоятельно не пре-
пятствует, второе — наоборот: дей-
ствует, но только тогда, когда через 
пень-колоду получает сигнал. Наде-
юсь, на этот раз, когда о происходя-
щем в Булганакской долине узнал во 
время пресс-конференции профиль-
ный министр Геннадий Нараев и тут 
же пообещал навести порядок, все 
управления и отделы консолидиру-
ются и благодаря этому беспредел, 

творящийся на геоло-
гических памятниках 
природы, наконец-то 
прекратится. Но чтобы 
не тешить себя лишь 
надеждой на внезапно 
возникшую эффектив-
ность совместной рабо-
ты вышеназванных ве-
домств, прошу считать 
этот материал офици-
альным обращением в 
природоохранную про-
куратуру.

ольга САФроноВА.
Фото Алексея ВАСИльеВА.

· ЧТО ИМЕЕМ — НЕ ХРАНИМ

заведующая кафедрой геоэкологии кФу 
им. В. Вернадского Татьяна БоБрА: «По сути, 
если этой долине грязевых вулканов дан статус 
природоохранного объекта — памятник приро-
ды, значит, именно такой и должна быть его при-
оритетная функция. Поэтому все структурные 
элементы сопок должны сохраняться. Если кону-
сы вулканов и брекчиевые поля вокруг них будут 
уничтожены, то, по сути, будет разрушена уни-
кальная природная система, и статус памятни-
ка природы потеряет свой смысл. Чтобы этого не 
случилось, непременно должен осуществлять-
ся адекватный закону и грамотный менеджмент 
этого объекта ООПТ. Уникальность Булганакского 
сопочного грязевулканического поля и риск его 
потери  для Крыма должны подталкивать управ-
ленцев к организации более тщательной охраны 
всего этого объекта».

доцент кафедры экономической и соци-
альной географии и территориального управ-
ления факультета географии, геоэкологии и 
туризма Таврической академии, член колле-
гии Минприроды рк Сергей кИСелёВ: «Что 
значит «статус охранной зоны не запрещает пе-
редвижение на транспорте»? На автомобилях 
можно ездить только по дорогам, а не прокла-
дывать их самостоятельно где попало, тем паче 
в охранных зонах. Машины нужно оставлять на-
верху, на грунтовой дороге. Никто не умрёт от 
того, что пройдёт своими ногами сто-двести ме-
тров. То, что там пока ещё не случилось траге-
дии, не значит, что этого никогда не произойдёт 
— дело времени. Если будут продолжать гонять 
на внедорожниках, рано или поздно вулкан забе-
рёт свою жертву. К сожалению, природоохран-
ная деятельность в Крыму в последние годы 
— ниже всякой критики. В профильном мини-
стерстве есть специалисты, реально желающие 
защищать природу, но нет соответствующих ме-
ханизмов для их эффективной работы. Поэтому 
надо, чтобы активизировались как можно боль-
ше неравнодушных людей, иначе мы скоро вооб-
ще всё в Крыму потеряем. А власти надо прини-
мать реальные, продуктивные решения. Крым-
скому парламенту вполне под силу утвердить 
размеры штрафных санкций за нарушение при-
родоохранного законодательства, да не по сто 
рублей, а по сто тысяч. И должна быть неотврати-
мость наказания. Тогда многие задумаются, стоит 
ли, в данном случае по Булганакской низменно-
сти, рассекать на машинах».

председатель совета керченской город-
ской природоохранной общественной орга-
низации «Экология и мир» Виктор попоВ: 
«Всю Булганакскую вулканическую гряду следо-
вало бы выделить в качестве ООПТ. И помимо за-
прета ездить на автомобилях, стоило бы у каждой 
сопки установить предупреждающие об опасно-
сти знаки и информационные щиты с указанием 
штрафов в случае нарушения определённых пра-
вил поведения. Пока же мы наблюдаем абсолют-
ную бесхозяйственность и равнодушие со сторо-
ны как простых граждан, так и представителей 
власти, правозащитников. Вроде бы охранный 
статус дан, но при этом пространство общедо-
ступно и бесконтрольно. Топчи, уродуй, загряз-
няй — никому до этого нет никакого дела».

здесь об особо охраняемой территории говорят лишь таблички.

Вот во что превратилась вулканическая сопка Абиха.

 оопТ — особо охраняе-
мые природные территории. 

Нижнегорский, Советский, 
Щёлкино, Керчь, Киров-
ское, Николаевку. Возоб-
новляется движение авто-
бусов и между другими на-
селёнными пунктами. Он 
также добавил, что число 
пассажиров по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года значитель-
но уменьшилось. Об этом 
«КИ» рассказали и водите-
ли автобусов одной из ав-
тостанций Симферополя. 

— Вожу пассажиров в 
Черноморское и обратно. 
Людей нет, автобусы прак-
тически полупустые, — пе-
реживает Февзи. — Сту-
денты сидят дома, туристов 
нет.

— Очень редко быва-
ет так, чтобы салон запол-
нился под завязку, — вто-

рит ему равшан. — Езжу по 
маршруту Симферополь — 
Межводное. Могу сказать 
одно, люди привыкли нахо-
диться дома, отвыкли от пу-
тешествий, да и денег на от-
дых нет. Пандемия серьёз-
но ударила по семейному 
бюджету многих крымчан. 
Когда мы не работали, лич-
но мне пришлось пойти на 
развозку хлеба, чтобы се-
мью содержать. Я работаю 
на частника, компенсацию 
мне никто не выплатил. 

Пообщались мы и с пас-
сажирами. Вот что они го-
ворят о реанимированных 
рейсах.

Татьяна: 
— Ограничительные 

меры очень мешали. Я не 
могла к сыну в Симферо-
поль приехать, по делам 
в другие населённые пун-

кты не могла выбраться. 
Поначалу автобусы вооб-
ще не ходили, к концу апре-
ля — началу мая автобус-
ное сообщение начало по-
степенно налаживаться, а 
сейчас уже рейсы есть не 
только утром и вечером, 
но и днём. Автобусы ходят 
по расписанию. Всё заме-
чательно. Очень рада, что 

смогла выбраться и впер-
вые за весь этот изоляци-
онный период приехать в 
столицу.

лиля:
— Мы никуда не езди-

ли. Всё везде было закры-
то, смысла не было куда-то 
выбираться. Поэтому оста-
вались дома. А сейчас при-
ехали маму проведать, ей 
90 лет. 

Айше: 

— Ездили автобусы — 
не ездили, мне было всё 
равно. Я из дома не выходи-
ла. Вот сейчас впервые за 
несколько месяцев в город 
решила выбраться. А так на 
самоизоляции всё это вре-
мя находилась. 

Сурен: 
— Я живу в селе под Ев-

паторией. До Симферополя 
в этот период было очень 
проблематично добирать-
ся. Автобусы ходили толь-
ко утром и вечером. Пря-
мых рейсов до Симферо-
поля не было. Поэтому при-
ходилось добираться с пе-
ресадками. Сначала ехал в 

Саки, а оттуда в Симферо-
поль. Сегодня приехал на 
работу устраиваться пря-
мым рейсом из Евпатории. 
Это гораздо удобнее.

Севиля: 

— Живу в Симферо-
польском районе. Когда ва-
риантов не было, приходи-
лось на такси в город ез-
дить. Платить каждый раз 
500 рублей было довольно 
накладно. Поэтому очень 
рада, что автобусное сооб-
щение восстановили. 

дмитрий лИЦоВ.  
Фото Валентина ГуСеВА. 

· ЖИзНь НАлАЖИвАЕТся

официальный сайт
www.new.crimiz.ru
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www.zen.
yandex.ru/
crimiz

Вконтакте
www.vk.com/
crimiz

одноклассники
www.ok.ru/
crimiz

Фейсбук
www.facebook.
com/crimiz1991
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